RECORDANDO LAS ESENCIAS (II). TRANSCRIPCIÓN DE LAS ACTAS DE LAS SESIONES LITERARIAS DEL AÑO 1948

Ilmo Sr. Dr. D. J.N. Boada Académico de Número y de Honor

3 de febrero de 1948

El Excmo. Sr. Presidente concede la palabra al Académico numerario Señor Don Práxedes Bañares Zarzosa, que da lectura a su comunicación titulada "Caso clínico de obstrucción del uréter pélvico por cálculo, con formación de fístula urinaria lumbar". Después de hacer algunas consideraciones sobre los falsos diagnósticos de apendicitis aguda, refiere la historia de una enferma enviada al Hospital con este diagnóstico, la cual detenidamente explorada (clínica y radiológicamente) padecía en realidad, un cálculo del uréter pélvico, con formación de un absceso perinefrítico, que fue dilatado, quedando una fístula urinaria (por perforación del parénquima) que curó luego de serle extraído el cálculo a la enferma.

El Académico numerario Señor Don Francisco Trujillo Castro, comenta el número grande de apendicectomías que acusan las estadísticas del Hospital Civil, y reclama la necesidad de esforzarse el clínico por una mayor exactitud en el diagnóstico.

El Académico corresponsal Don José G. Martín Herrera, refiere un caso de cálculo renal.

Interviene el Académico corresponsal Don Fernando Barajas Vilches que procede a leer su trabajo titulado "A propósito de 50 casos de cálculos del conducto de Warthon y glándula submaxilar".

Estudia la estructura de las glándulas citadas y de sus conductos asi como el mecanismo de la secreción salivar y de la formación de los cálculos y el papel de la infección. Presenta tres cálculos del tamaño de una judía extraídos por el conferenciante, y se extiende en las historias clínicas de los enfermos correspondientes.

El Académico numerario Don Juan Vidal, presenta algunos cálculos extraídos a enfermos asistidos por él.

Ambos conferenciantes fueron aplaudidos y felicitados por la concurrencia.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión a las veinte horas de todo lo cual como secretario General certifico.

17 de febrero de 1948

La Presidencia concede la palabra al Académico Corresponsal Don José Durán Molina, que da lectura a su trabajo titulado "Patogenia de los edemas", en el que hace una revisión de conjunto de tan interesante cuestión, exponiendo las diversas teorías que se han aducido para explicar la aparición de los edemas en los diversos procesos en que los encuentra la clínica.

Seguidamente el Académico Corresponsal Don Pablo de la Peña Regidor da lectura a su comunicación titulada "Un caso de hipersensibilidad a la penicilina", interviniendo en la discusión del mismo los Señores Pérez y Domínguez.

Dado que los Señores Guigou y García Estrada no pudieron terminar su anunciada comunicación, se difirió la lectura de la misma para la próxima sesión.

Los conferenciantes fueron felicitados por la concurrencia, levantándose la sesión a las veinte y diez horas, de todo lo cual como Secretario General certifico.

2 de marzo de 1948

El Excmo. Señor Presidente concede la palabra al Académico Don José G. Martín Herrera que da lectura a su comunicación titulada "Sobre tratamiento de un caso de endocarditis" exponiendo la historia clínica de una enferma por él asistida con grandes dosis de Penicilina, en la que resultó positivo el hemocultivo al stroptococo viridans- bacteria que también se encontró en las amígdalas que se demostró resistente a aquel abiótico; esta enferma fue más tarde trasladada a Madrid, donde fue tratada con el mismo medicamente a la dosis de 100.000 u. cada cuatro horas, asociada al salicilato, con lo que cedió el cuadro de esta endocarditis tipo Homer, sobre todo lo cual hace estimadas consideraciones, manifestando que es posible la curación de un cuadro patológico tan grave.

El Doctor Cerviá manifiesta que si bien es cierta la posibilidad de curación de la endocarditis lenta, hay que señalar los trastornos cardiacos de insuficiencia que generalmente le siguen.

A continuación, el Académico numerario Don Diego Guigou Costa dio lectura a la comunicación titulada "Consideraciones sobre un caso de quistes serosos del mesenterio" que redactó en unión del Académico corresponsal Don José García Estrada, exponiendo la historia clínica de un enfermo de seis años de edad asistido en el Hospital de Niños, al que presenta a los asistentes, así como la pieza operatoria.

El Académico numerario Señor Trujillo expone también un caso de su práctica quirúrgica, y el corresponsal Don Pablo de la Peña alude a otro caso que tuvo ocasión de observar.

Seguidamente, el Académico numerario Don Tomás Cerviá Cabrera lee su conferencia sobre "Problemas, adelantos y perspectivas de la Medicina y Sanidad durante la última guerra, con especial referencia a la energía atómica", en la que alude a las situaciones mundiales que aquella produjo en todas las naciones, no sólo bajo el aspecto puramente bélico, sino sanitario.

Habla del adelanto que motivó la guerra en el uso de los antibióticos, trasfusión sanguínea, sucedáneos de la química, así como el de los trasportes de heridos (especialmente, por avión) lucha insecticida (D.D.T.), ratas, vacunaciones, fotoradioscopia, luchas antituberculosa y antivenérea y antipsicopatías, etc.

Hace historia sobre la radioactividad del uranio y similares y expone los efectos producidos por la "bomba atómica" explosivo, quemadura, y radioactivos y las aplicaciones de la misma en la medicina (isotopos); metabolismo, carcinogenesis, insuficiencia cardiaca, balance radio-potasio, etc., y sus aplicaciones posibles en terapéutica en las policitemias, hipertiroidismo, enfermedad de Hodgkin y en el cáncer (neutrones).

Los conferenciantes fueron aplaudidos y felicitados por los concurrentes.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las veintiuna horas de todo lo cual como Secretario General certifico.

30 de marzo de 1948

La Presidencia concede la palabra al Académico corresponsal Don José Durán Molina, que pasa a exponer su conferencia titulada "Estados comatosos". Relata un caso personal de coma infeccioso (tifoidea) y expone la génesis de los comas diabéticos y urémico, aportando los nuevos conceptos sobre los mismos, así como las experiencias de Giménez Díaz y colaboradores, demostrativas del defecto de formación de amoniaco (nefritis crónica-Addison) y la pérdida de sodio, cuya concentración en la orina es la misma que en la sangre; la pérdida de sodio, origina un aumento de la tensión osmótica celular, que puede originar la muerte de la célula, a mas de la hemoconcentración subsiguiente; este mecanismo originaría el coma, cuando recae en las células del sistema nervioso.

De aquí la necesidad de dosificar el sodio y el potasio en la sangre en los casos de coma, a más de la urea, que serían los datos que marquen la parte terapéutica a seguir.

Y no habiendo más asuntos de qué tratar se levantó la sesión a las veinte horas, de todo lo cual como Secretario General certifico.

13 de abril 1948

La Presidencia concede la palabra al Académico corresponsal Don Pablo de la Peña Regidor, que da

lectura a su comunicación titulada "Vólvulus salpingiano: Endometriosis externa" redactado en colaboración con Don Fernando Reig Valentin y Don Tomás Sánchez Araña. Refiere primeramente, la historia clínica de una enferma que fue operada por presunta apendicitis aguda, en la que se encontró una torsión de la trompa de Falopio, derecha, que fue asimismo resecada; proyectó diversos cortes de apéndice y de la trompa. El segundo caso se refiere a una enferma operada hace unos años de apendicetomía, que por la cicatriz abdominal expulsaba sangre al tiempo de la menstruaciones y que fue cerrada después de la limpieza quirúrgica de las cicatrices y del trayecto fistuloso; proyectó igualmente, algunos cortes anatomopatológicos. Hace algunas consideraciones de orden etiopatogénico de ambos casos.

El Doctor Vinuesa hace referencia a un caso visto por él en sus primeros años de profesión y el Doctor Guigou expresa la conveniencia de distinguir en los casos agudos de fosa ilíaca derecha el punto de Mr. Burney de Lany y del ovárico, para poder precisar aún más el diagnóstico pre-operatorio.

A continuación se concede la palabra al Académico corresponsal Don Manuel Parejo Moreno, que pasa a expresar su conferencia sobre "Algunos problemas psiquiátricos de guerra y post-guerra". Comienza recogiendo las tres direcciones interpretativas del fenómeno bélico que considera como un fenómeno enjuiciable dentro del orden natural y humano y con respecto al cual la misión del psiquiatra debe concretarse en la procuración de que los valores negativos de la guerra se atenúe en su expresión trágica y cruel. Refiere los trabajos alemanes sobre psicología racial y los ingleses acerca de la profesiología militar.

A la interrogante de si existe una psiquiatría de guerra, contesta afirmando la existencia de síndromes que mantiene en la guerra y la batalla una relación de causa a efecto justificadora de una nosología reducida pero indudable. Describe los síndromes afectivos e tristesiformes y termina su disertación exponiendo las enseñanzas de orden práctico que la última guerra mundial aporta a la profilaxis y terapéuticas de estos procesos.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las veinte treinta horas, de todo lo cual como Secretario General certifica.

27 de abril de 1948

La Presidencia concede la palabra al médico Don Carlos Pinto Grote, que da lectura a su comunicación titulada "Consideraciones sobre unos casos de nefritis post-gripal". Alude a la reciente epidemia gripal en la que tuvo bajo su cuidado un total de 231 enfermos, en los que un 7% padecían nefritis, aparecida en la convalecencia, y de carácter leve, que curaron de un modo benigno y cuya etiología se inclina a considerarla de tipo viri asico, por virus, similar a las epidemias de nefritis de guerra.

El Señor Martín Herrera hace algunas aportaciones de su práctica, refiriéndose especialmente al tratamiento, para el que preconiza las sulfamidas (tiazoles).

Seguidamente el Académico Numerario Don José Pérez y Pérez da lectura a su trabajo titulado "Problemas neuropsiquiátricos en los enfermos del Sanatorio de Ofra". Se extiende en consideraciones sobre el psiquismo del tuberculoso incluido en los sanatorios, que hasta ha llegado a ser estudiado en la literatura moderna, en cuyos trastornos influye la herencia somatopsiquica y el ambiente sanatorial. Expone las dificultades para trazar una sistemática clínica, ya que son varias las causas que originan estos trastornos psíquicos, tanto en la sífilis como en la tuberculosis (a más de la acción directa de las teorías sobre el cerebro). Destaca la psico-neurosis frecuente en los individuos y que condiciona los trastornos psíquicos de los tuberculosos.

A continuación el Académico numerario Doctor Don Tomás Cerviá Cabrera lee el trabajo titulado "Primeros resultados del tratamiento de la tuberculosis con el tritionato sódico" redactado en colaboración con Don Ramón Luelmo, Don José Sáez y Don Francisco Chinea.

Hace referencia al empleo con las sales de oro con radical azufrado, o sin él, cuyo radical exaltaría las defensas.

Pasa a tratar del tritionato sódico el 2'5 %, de uso intravenoso, que es capaz de disminuir, in vitro, el poder patógeno del bacilo. Es bien tolerado por el organismo y fácilmente eliminable por el riñón, por lo que hay que repetir las dosis para mantener una tasa en sangre. Estima que la indicación precisa de su uso es el estado infiltrativo, no ulcerado, y destaca

la rapidez con que se aprecian sus favorables resultados y la inocuidad del fármaco. Comenta los resultados obtenidos en sus 48 casos.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las veinte y quince horas, de todo lo cual como Secretario General certifico.

11 de mayo de 1948

El Excmo. Señor Presidente concede la palabra al Académico Corresponsal Don José Durán Molina, que da lectura a su conferencia titulada "Ensayo biológico sobre la personalidad de Escipión el Africano". Comienza haciendo unas consideraciones sobre el sexualismo de "Don Juan", al que estima como un personaje degradado y estima que la imagen del "super-hombre" ha de buscarse entre los personajes históricos, como es, por ejemplo, Escipión el Africano. Cita la batalla de Cannas, a la que aquel asistió a los 17 años, y describe su actuación como militar, basándose en el relato de Tito Livio. Relata las principales batallas sostenidas con Anibal y otros generales Cartagineses, especialmente Zama y Cartagena. Hace otras consideraciones sobre la personalidad de Escipión y hace su diferenciación de "Don Juan", señalando su matrimonio con Emilia, su respeto a las mujeres (libres o esclavas), su continencia sexual y la seriedad y rectitud de los actos de su vida militar y política, todo lo cual lo diferencia de aquel personaje literario.

El Señor Wildpret felicita al conferenciante por su brillante disertación, sobre tema tan interesante.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las veinte horas de todo lo cual como Secretario General certifico.

25 de mayo de 1948

La Presidencia concede la palabra al Académico Electo Doctor José G. Martín Herrera, que desarrolla su anunciada conferencia sobre la "Rubeola, enfermedad singular". Defina esta enfermedad, estudiándose en sus características semiológicas, que le han hecho considerar como una variante del sarampión o de la escarlatina, aunque más tarde fue individualizada por

varios autores. Destaca sus peculiares modalidades epidemiológicas y la necesidad, para su trasmisión, de contacto entre enfermo y sano.

Se extiende en la sintomatología y las características de los diversos exantemas, así como del cuadro hemático.

Habla de la cuarta enfermedad, y cita al Doctor Guigou que estimó a ésta como enfermedad independiente del sarampión y escarlatina.

Terminó su disertación haciendo referencia a las posibles malformaciones congénitas en niños cuyas madres padecieron la rubeola durante el embarazo.

Intervienen los Señores Durán, Albela, Cerviá, Guigou y Peña Regidor, que felicitan al conferenciante y exponen algunos puntos de vista sobre la etiología de las enfermedades por virus y las malformaciones fetales.

El Señor Martín Herrera contesta a los citados señores y por lo avanzado de la hora se dejó para la próxima sesión la comunicación anunciada por los Señores Trujillo y García-Estrada.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las veintiuna horas, de todo lo cual como Secretario General certifico.

8 de junio de 1948

La Presidencia concede la palabra al Académico Electo Don José García-Estrada, que da lectura a la comunicación hecha en colaboración del Académico numerario Señor Don Francisco Trujillo, titulada "Comentarios sobre un caso de adenomacarcinoma de sigma" en el que trata de la intervención practicada a una enferma de 38 años, a la que se le practicó resección de aquel por vía combinada, abdominoperineal con formación de un ano abdominal con la porción distal del sigma. El Señor Trujillo hizo, a continuación, unas consideraciones, destacando la imposibilidad que se presentó de hacer en este caso una resección de intestino seguido de anastomosis, así como la rareza de las tumoraciones de recto.

Seguidamente el Académico Electo Don José G. Martín Herrera da lectura a su trabajo titulado "Toxoplasmosis y rubeola durante el embarazo, seguidas de deformaciones fetales". (Por ausentarse el Señor Presidente, le sustituya el Vice-Presidente Señor Don Práxedes Bañares Zarzosa). El Señor Martín Herrera describe la etiología de la toxoplasmosis, refiere la historia clínica de una lactante (nacida de una mujer afecta de rubeola) tomada de una revista profesional, que presentaba una grave insuficiencia de desarrollo y vital, y a la que los Doctores y Señores Grasser y Schwartz hicieron un completo estudio tanto in vivo como en la autopsia.

Propugna por la creación de un servicio anatomopatológico en el Hospital, como medio de poder estudiar las lesiones somáticas de ésta y otras enfermedades.

El Doctor Cerviá hizo algunas consideraciones sobre la toxoplasmosis y felicita al Señor Martín Herrera, que fue aplaudido por los concurrentes.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las veinte y veinte horas, de todo o cual como Secretario General certifico.

unión del Académico electo Don Manuel Parejo Moreno, y en el que exponen la historia clínica de una niña de 12 años de edad, que desde los tres años presenta una parálisis deltoidea consecutiva o poliomielitis aguda, que fue operada por el Doctor Guigou (artrodesis escápulo humeral) gracias a la cual la enferma ha recuperado la elevación del húmero por contracción del trapecio. Se presenta la enferma, que fue examinada por los concurrentes.

Por último el Académico numerario Señor Don Tomás Cerviá Cabrera lee su trabajo sobre "Síndrome de obliteración de la vena cava superior. Hace al comienzo un resumen anatomo-fisiológico del mediastino y describe la compresión de la cava por tumor a su estrechamiento por trombosis o mediastinitis a mas de otras causas infamatorias o traumáticas, inclinándose por interpretar la etiología de la obliteración de la vena cava en el caso que presenta, como consecutiva a una mediastinitis sifilítica.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión a las veinte quince horas, de todo lo cual como Secretario General certifico.

6 de julio de 1948

El Excmo. Señor Presidente concede la palabra al Académico numerario Señor Don José Pérez y Pérez que da lectura al trabajo por él redactado junto con Don Francisco Victorio, titulado "Consideraciones sobre un caso de edema papilar".

Presenta un caso de edema de papila posthemorrágico, exponen la historia de una enferma que por su proceso genital tiene unas hemorragias abundantes, teniendo que intervenirla, después de la operación presenta un edema de papila interno, que evolucionó favorablemente solo con tratamiento médico antianémico.

Expone las teorías sobre la causa del edema de papila haciendo resaltar la rareza de los edemas de papila producidas por una anemia aguda. Seguidamente hacen algunas consideraciones los Señores Morales y Barajas.

A continuación, el Académico numerario Señor Don Diego Guigou da lectura al trabajo titulado "Recuperación funcional de miembro paralítico, mediante artrodesis escapulohumeral" redactado en

20 de julio de 1948

El Excmo. Señor Presidente concede la palabra al Académico numerario Señor Don José Pérez y Pérez el cual hace la presentación y saludo en nombre de esta Real Academia al conferenciante Doctor Don Adolfo Ley ilustre neurocirujano de Barcelona, el cual ocupa seguidamente la tribuna y desarrolla brillantemente el tema "Hemorragias subaracnoideas. Etiopatogenia y tratamiento" que ilustra con proyecciones. Expone el concepto antiguo de esta afección, en el sentido de la hemorragia traumática y habla de su presentación espontánea, por arterioesclerosis cerebral hipertensiva, ateromatosis, embolia séptica, púrpura y aneurismas, etc. Revisa la anatomía patológica y el papel de la lúes, y expone los síntomas y las investigaciones de laboratorio.

Habla del pronóstico de esta afección y, por último, en cuanto al tratamiento, se refiere a la ligadura de la carótida interna, extendiéndose en la crítica de la técnica a seguir.

El Doctor Ley fue muy aplaudido y felicitado al terminar su brillante disertación. Por error se consigna en el acta más arriba, que esta sesión extraordinaria se celebró en el local social de la Academia siendo que se celebró en el Salón de Actos del Instituto de Higiene.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las veintiuna horas, de todo lo cual como Secretario General certifico.

26 de agosto de 1948

El conferenciante fue muy aplaudido por la concurrencia.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las veinte horas de todo lo cual como Secretario General certifico.

2 de septiembre de 1948

El Excmo. Señor Presidente concede la palabra al Doctor Don Pedro de la Barreda y espinosa, el cual da comienzo a su conferencia sobre "Clínica de los trastornos vasculares periféricos; su patogenia y tratamiento". Hace referencia a su conferencia del pasado año sobre el mismo tema en la que expone el papel etiológico del extracto de pared arterial como substancia presora así como sus recientes experiencias de ligadura y denervación arteriales, seguidas de variaciones de la curva de coagulación sanguínea, distinta en los vasos inervados o denervados. Da lectura a varias historias clínicas de enfermos tromboflobíticos y destaca los factores

desencadenantes, que estudia con detención.

Termina su brillante disertación haciendo referencia ala terapéutica medico-quirúrgica de estos síndromes, siendo muy aplaudido por la concurrencia.

El Excmo. Señor Presidente dedicó unas palabras enaltecedoras al Doctor de la Barreda.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las veintiuna horas de todo lo cual como Secretario General certifico.

30 de octubre de 1948

La Presidencia concede la palabra al Académico numerario Señor Don Tomás Cerviá Cabrera, que hace la presentación del conferenciante Doctor Don Eusebio Oliver Pascual, Profesor de la Facultad de Medicina de Madrid, al que saluda en nombre de esta Real Academia exponiendo el proceso de su formación profesional y haciendo referencia a los libros publicados y a los honores recibidos, así como al brillante viaje que acaba de realizar a la Argentina, Perú y Chile, presidiendo la delegación española enviada al Congreso Paramericano del Aparato Digestivo.

A continuación, sube a la tribuna el Doctor Oliver, el cual es saludado con los aplausos de la numerosa concurrencia del salón. Comienza su discurso refiriéndose a la gran frecuencia del "Ulcus gástrico y sus hepatoentoropatías" tema de la misma y sienta la tesis de que se trata de una lesión consecutiva a una enfermedad general del organismo, por lo que denomina "Enfermedad ulcerosa". Expone las diversas causas (diencefálica, endocrinas, hepatoenteropatías, disbacteriosis intestinal, quemaduras antiquas, etc.) y manifiesta que en la actualidad, se estima como una enfermedad fisio-somática, y descubre los trastornos psico-neuróticos propios de estos enfermos, a su frecuente astenia y a los trastornos circulatorios que ésta motiva, terminando su feliz conferencia y siendo muy aplaudido.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las veinte quince horas de todo lo cual como Secretario General certifico.

2 de noviembre 1948

La Presidencia concede la palabra al Profesor Doctor Oliver Pascual, que desarrolla su conferencia titulada "Las deficiencias de nutrición condicionadas: algunas síndromes no descritos" comenzando con el elogio a Casal y otros famosos médicos españoles que describieron, en siglos anteriores, interesantes observaciones luego ratificadas por Virchow. Cita las hechas por el conferenciante en Madrid, al finalizar la guerra de liberación nacional, en especial las avitaminosis y la anemia perniciosa, y define los factores hereditarios y la influencia de las hepatoenteropatías que desencadenan el síndrome carencial al emplearse la asimilación.

Habla de la posible confusión, en los dispensarios, de estos enfermos con la tuberculosis, y cita los trastornos psiconeuróticos que falsean el diagnóstico, así como la influencia gonadal. Refiere las observaciones de Hillmans (punción hepática) recorre las diversas carencias vitamínicas, la insuficiencia suprarrenal y las infecciones por vías de estos enfermos carenciados, dando lectura a algunas interesantes historias clínicas de su servicio hospitalario, que demuestran las variadas manifestaciones lesionales que motivan dichas carencias.

La concurrencia aplaudió al conferenciante.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión a las veinte treinta horas de todo lo cual como Secretario General certifico.

4 de noviembre de 1948

La Presidencia concede la palabra al Profesor Doctor Oliver Pascual que procede a exponer su tercera y última conferencia titulada "Variedades etiológicas de las Hepato-enteropatías de evolución cirrótica", comenzando las formas clásicas de la cirrosis hepática, destacando el interés de poder diagnosticar las formas atenuadas, sub-clínicas, de gran importancia, especialmente, en cirugía, en evitación de graves trastornos post-operatorios. Habla de su frecuencia en España y de las varias influencias que la motivan (infecciones, virus, carencias alimenticias, etc.), y del importante papel que desempeña la vitamina B, y las proteínas en el normal funcionamiento del hígado. Estudia la mononucleosis infecciosa, la cirrosis por factor Rh., da lectura a varias interesantes historias clínicas de enfermos de su práctica hospitalaria y expresa su convencimiento de que si estas cirrosis hepáticas larvadas se diagnosticasen gracias a un estudio detenido de los enfermos, se disminuirá gradualmente la mortalidad por esta afección.

Aplausos y felicitaciones recibió el conferenciante.

A continuación, el Académico numerario Señor Don Diego Guigou, hizo, en nombre de la Corporación, una glosa de la personalidad del Profesor Oliver Pascual, al que agradeció que dictase estas brillantes conferencias y expresó el agradecimiento de todos los asistentes.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las veintiuna horas, de todo lo cual como Secretario General certifico.

16 de noviembre de 1948

La Presidencia concede la palabra a Don Francisco Polo Jover, Veterinario, que da lectura a su trabajo titulado "La Penicilina en el tratamiento de la espiroquetosis aviar". Hace historia del descubrimiento de este antibiótico por Fleming, y las experiencias hechas in vivo e in vitro con varios gérmenes y hace referencia a sus propias observaciones, en las que logró descubrir los espiroquetos en la sangre de gallinas afectas, que fueron tratadas con Penicilina inyectada intramuscularmente, logrando la rápido curación de la enfermedad.

A continuación, el Académico numerario Señor Don Diego Guigou da lectura a su trabajo titulado "Un precursor de la asepsia: Bartolomé Hidalgo de Agüero en el que estudia la figura de este famoso cirujano sevillano, que empleó el simple lavado como tratamiento de las heridas, en contra de las ideas que prevalecían en su tiempo, y presenta un retrato y una nota bibliográfica hecha por Francisco Pacheco en el siglo XVI.

Los conferenciantes fueron muy aplaudidos.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las veinte treinta horas de todo lo cual como Secretario General certifico.

30 de noviembre de 1948

La Presidencia concede la palabra al médico Don Justo Vallejo Vallejo, que da lectura a su comunicación titulada "Comentarios clínico-terapéuticos sobre la intoxicación por el cianuro potásico", relatando la historia clínica de una enferma que intentó suicidarse con este tóxico, y que curo con inyecciones intravenosas de Hiposulfito. Hace consideraciones sobre la sintomatología, que la enferma manifestó haber sentido después de su curación, y llama la atención sobre el rápido efecto curativo del Hiposulfito intravenoso, cuya administración, en dosis masivas debe ser el primer medicamento a suministrar a esto enfermos.

El Académico numerario Señor Don Tomás Cerviá Cabrera, felicita al Señor Vallejo por la brillantez de este caso, con el que inicia su actuación en esta Academia.

Seguidamente ocupa la tribuna el Académico corresponsal Don Pablo de la Peña Regidor que da lectura a su comunicación "Sobre el empleo de los extractos esplénicos en el tratamiento de la amenorrea secundaria". Hace referencia a los diversos fármacos empleados en la actualidad en la amenorrea secundaria, destacando el buen resultado obtenido con el "Esplenosmón" en varias enfermas. El conferenciante fue muy aplaudido.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las diez y nueve treinta y cinco horas, de todo lo cual como Secretario General certifico.

14 de diciembre de 1948

La Presidencia concede la palabra al Académico numerario Señor Don Tomás Cerviá Cabrera, que da lectura a su trabajo sobre "Concepto, clínica y diagnóstico de la enfermedad reumática". Hace historia del concepto de reumatismo, las diversas definiciones con que se ha querido caracterizarlo, causas predisponentes, etc. y se extiende en su anatomopatología y sintomatología de los variados cuadros clínicos dependientes de la localización principal del proceso. Asimismo manifiesta que más que un proceso patológico crónico, la "enfermedad reumática" es en realidad, un proceso agudo que se manifiesta por brotes, y se extiende en el estudio de las diversas localizaciones y de los síntomas de ellas

dependientes. Estudia los métodos diagnósticos principales, como la reacción de Vester, la que considera de gran utilidad práctica.

El Académico Electo Don José Martín Herrera destaca la importancia práctica del tema y propugna por la creación de un pabellón hospitalario especial.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión a las veinte quince de todo lo cual como Secretario General certifico.